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! ! ! !“邹吉，今天数学课你教什么内容？”没听
错，被同学们直呼其名的邹吉，还真不是什么老
师，就是一名普通的高一（!）班学生。每逢星期
二中午，都是他上数学拓展课的时间，听课的同
学来自年级里的各个班级，"#多个同学有的带
把折叠椅加座，有的只能站着听，将教室挤得
水泄不通。高中数学课竟然由学生自己执教？
这就是最近发生在松江二中里的新鲜事。
李萍是邹吉的班主任，教数学。李老师回

忆说，上学期她请假了一段时间，虽然班上来
了代课老师，但作为学习委员的邹吉，却在那
段日子破天荒地利用中午和放学后的时间，
组织全班同学温习数学课的内容，有时还充

当起小助教，辅导学习有困难的同学。“上学
期结束前几天，邹吉向我提出，想给同学们上
一堂拓展课，内容是函数求导及应用。这个知
识点在新编的上海教材中已删除，但在全国
教材里仍被保留了下来，如果掌握了，学其他
函数问题或许会更方便些。”李老师说，早就
听说过邹吉在她病假时有过讲课的经历，这
次就坐在教室里旁听，果然讲课条理清晰，对
数学知识的推理、演算十分精准，显然是用功
备过课的。“那次是两节连上的课，我事先对
邹吉说，他上一节半课，第二节课的后半段留
给我再讲几道其他的题目，但没想到邹吉一
个人足足讲了两节课，同学们还听得津津有
味。板书、提问、巡视、请同学上黑板演算，一
板一眼完全是正规的数学课范式。”李老师赞
赏有加。

这学期，年级组对班级进行了调整，原来

!班的有些同学去了其他班级，但他们仍十分
惦记着邹吉的课。就这样，邹吉执教数学课的
事传开了，引得其他班上的同学也被圈粉进
来，大家称之为“每邹一课”，并在年级里形成
了一个以邹吉为领头人的数学学习共同体。
中午有一个半小时休息时间，每逢周二的“每
邹一课”，听课的同学都是匆匆吃上几口饭就
赶到固定的教室去抢座位，而邹吉的课一讲
就至少一个钟头，直至下午第一堂课的预备
铃声响起。

数学是强项，其他学科的综合排名都名
列年级最前茅。邹吉是师生们眼里的学霸，
但他对“抢老师饭碗”的事一点没在意，还一
个劲地说：“老师和同学都很支持我，而且我
讲的内容都是属于拓展性的，当然对将来的
高考也会很有用的。”
“在松江二中这所百年老校里，为什么

会出现‘每邹一课’的事情？”“邹吉同学的行
为对于学校教学又将产生怎样的启示？”“为
什么学生执教的课堂也那么有吸引力？”……
这是这几天松江二中组织老师们正在探讨
的问题。校长俞金飞说：“邹吉现象启发我们
思考：一个以学习为共同目标的、智性的、民
主的校园是教育的理想之一，而要实现这个
理想，教育就应当将学习的主动权真正地还
给学生。”
新一周的“每邹一课”又来临。邹吉表示，

一堂一个小时的课，备课也大约只需个把小
时，因为要教的知识都是烂熟于他心间的。
“上节课我讲的是二阶递推数列推导过程，课
后有同学说讲得过深了，还一时消化不了。下
一节课是上复习课呢，还是上新的内容，我还
要听听同学们的意见。”他说。

首席记者 王蔚

松江二中每周二的!每邹一课"引发老师们思考

学生执教数学课为何那么圈粉
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一流剧目来上海演出的静安现代戏剧谷演
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! ! ! !“永远不要把头低下去！”“训练过程很
累，但你的对手吃的是同样的苦！”“既然你们
选择了同一条船，那就要一个节奏一个呼
吸！”在上海海洋大学龙舟队的训练场上，你
没法不关注教练迟焕祺的“大嗓门”。这位曾
经的国家赛艇队队长，不仅让一支由普通大
学生组成的队伍屡创佳绩，更将龙舟训练作
为思政教育的课堂，传承中华优秀传统文化。

最近，这支国内的“佼佼者”迎来了更大
的挑战，他们将代表中国参加 $月的第五届
亚洲龙舟锦标赛。

在上海海洋大学，龙舟课教师迟焕祺被
学生亲切地叫作“大迟”。进入学校任教前，迟
焕祺曾是国家队的赛艇运动员，曾多次获得
全运会、亚运会赛事金牌。他常对学生说，队
里不需要天才，需要的是勤奋的人、意志坚强
的人。这支龙舟队，没人曾经受过体育训练，
进入队伍前对于龙舟也大多一无所知，是“大

迟”的手把手带教，为他们打开了一扇大门。
没有基础，如何在各项龙舟大赛登上最高领
奖台？面对这个问题，队员们的回答出奇一
致———训练和“大迟”的“心灵鸡汤”。

在学生眼中，“大迟”是位“魔鬼教练”，他
的训练课有大量的有氧训练，%#公里的长跑
是家常便饭，针对不同的队员，他还安排了多
种不同的力量训练任务。虽然叫苦连天，但没
人选择退缩。“训练的时候，有时快坚持不下
去了，但‘大迟’教练会说，你不付出 %##&的
努力，就不会有希望站上更高舞台；你只有付
出了更多努力，才会比对手多一丝希望。往往
这时候，我们便来劲了！”队员刘玮说。

在迟焕祺的教案里，有一个必不可少的
教学环节：让学生面对国旗和校旗，以及龙舟
队拼搏而来的各种奖杯。“每次面对国旗，面
对学长学姐拼搏得来的累累硕果，怎能不激
动、不自豪？”食品学院 %#'"级学生罗晓韵

说，“但爱国、爱校不是喊喊口号，而是要用实
际行动来践行的。”今年 (月在长沙，她与队
友共同捧起了 %#')中华龙舟大赛女子青少
年组的冠军奖杯。

在学校的力量训练房，有一面“冠军墙”，
只有历届获得冠军的队员，才能登上象征荣
誉的冠军榜。“学生们在训练时看到这，对他
们来说是一种无声的激励。”迟焕祺说。

水上运动所体现的“齐心协力、顽强拼
搏、超越自我、永不放弃”的宝贵精神，已经深
深刻在了这批队员身上。据该校体育部直属
党委书记叶鸣介绍，每年都有龙舟队队员应
征入伍，参军的龙舟队员在部队也表现优异。
在迟焕祺看来，这门龙舟课，带给学生的感悟
和启发已经远远超过了体育运动本身，并内
化为心中的一种信念和追求。“龙舟蕴含的爱
国、奋斗和团队精神，够他们受益一生。这也
是我开设龙舟课的初衷。”见习记者 郜阳

非专业大学生队伍即将出战亚洲大赛

每一堂龙舟课都有“心灵鸡汤”

! ! ! !本报讯（通讯员 秦艳）上海第九人民医
院耳鼻咽喉头颈外科石润杰团队近日在多科
协作下，为误将假牙吞入食道的 )!岁周女士
进行食道镜下异物取出术。目前，这位高龄老
人从 *+,转入普通病房，已脱离生命危险。

食道镜下取异物并不罕见，经常有患者
前来就诊。可像周女士这样，将整个的下口假
牙吞入食道的却不多见。-月 '$日上午，在家

人的陪同下，周女士来到第九人民医院急诊，
耳鼻咽喉头颈外科陈斌医生在询问病史后了
解到，周女士自 %#''年脑梗后，身体右侧偏
瘫，入住了社区卫生服务中心，长期卧床。去
年再次脑梗后，出现了失语。患者家属在三天
前发现她下口假牙不见了，四处寻找不得见，
+.检查后发现，遗失的假牙原来是被整个吞
入了食道。

鉴于患者的情况特殊，陈斌医生在电话
里汇报了病情，耳鼻咽喉头颈外科石润杰主
任医师决定立即收治入院。-月 ')日，在多科
协作下，石润杰决定为周女士进行食道镜下
异物取出术。经过充分的术前准备，在 '-分
钟操作后，假牙被完整取出。术后，患者被转
入 *+,进一步观察，目前体温正常，已脱离危
险，转入普通病房。

高龄老太误吞假牙 食道镜下妙手取出

! ! ! !面对突如其来的地震灾
害，正在教室上课的学生们，
在老师的指挥下，迅速采取
就地在课桌下避险等方法进
行应对……昨天，地震实战
演练暨校园安全教育主题活
动，在上海市储能中学重庆
北路校区举行。

据介绍，自 %#'" 年以
来，黄浦区坚持每年选择一所
学校开展地震实战演练，通过
定期演练，一方面加强区相关
职能部门的紧密协作，另一方
面也为夯实基层综合减灾能
力给予专业培训指导。

本报记者 江跃中 张龙
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